



Le rapport de la présidente de l'APRUM

Présenté à l'AGA

4 juin 2024

Pour l'APRUM, 2023-24 aura été une année de transition. Yves Lépine, notre président depuis sept ans, a en effet passé le flambeau. Il demeure cependant un président-sortant très actif au sein du CA, un guide incontournable pour nous faire comprendre tous les rouages de notre association. Yves a en outre offert de garder sous sa responsabilité l'ensemble de nos envois électroniques, une tâche dont il s'acquitte avec sa diligence habituelle. Je le remercie grandement pour sa contribution.

L'APRUM se porte bien; l'association compte actuellement 540 membres en règle, une légère hausse par rapport aux 523 de l'année dernière. Parmi ceux et celles qui ont fait leur transition vers la retraite depuis le 1^{er} juin 2023 et avant le 15 mai 2024, plus que 50 pourcent (54%) ont déjà adhéré. Nous nous en réjouissons.

La sortie de pandémie aura probablement laissé des traces durables dans la conduite de nos activités. Comme le signale Hugues Beauregard dans son rapport de responsable du programme de conférences, la plupart des prestations continuent de se dérouler par Zoom, une mesure qui convient à plusieurs pour diverses raisons liées surtout aux enjeux de déplacement. L'APRUM a cependant fait des efforts pour renouer avec sa bonne habitude de planifier des rencontres en présentiel et a repris une importante tradition : le repas amical du temps des Fêtes au restaurant. Votre association a aussi cherché de nouvelles formules d'activités susceptibles d'intéresser le plus grand nombre. Citons, à ce chapitre, les deux randonnées en plein air initiées par Francine Gratton. Nous songions, depuis quelques années, à organiser des déplacements de groupe pour des visites hors de Montréal. Nicole Dubreuil, épaulée par une petite équipe du CA, a organisé une sortie au Musée des beaux-arts du Canada à Ottawa pour voir l'importante rétrospective *Riopelle à la croisée des temps*. Et, bien sûr, toujours en continuité avec nos objectifs de servir et de

rassembler les collègues, nous avons publié les cinq éditions des *Nouvelles de l'APRUM* qui vous informent des événements à venir, des activités prévues, des prestations et des distinctions qui ont permis à des collègues de s'illustrer, sans oublier le rappel de celles et ceux qui nous ont quittés. Cet exercice de communication ne serait pas possible sans l'implication dévouée des membres du CA et je les remercie de votre part.

Une deuxième dimension du travail du CA depuis juin 2023 concerne la concertation avec la direction et les services de l'Université pour traiter certains problèmes récurrents en matière de reconnaissance institutionnelle et de services offerts aux collègues à la retraite. Nous avons un bon rapport avec la direction actuelle de l'institution. François Courchesne, Vice-recteur aux ressources humaines et aux affaires professorales, a rencontré le CA en janvier - et moi-même à quelques reprises - pour discuter de ces problèmes et s'assurer que nous avons les bons contacts ainsi que l'appui nécessaire pour clarifier et, s'il y a lieu, corriger les façons de faire. Très concrètement, le Centre des services TI a collaboré avec notre Comité TI, composé de Jean-François Angers, Gérard Boismenu, François Donati et moi-même, dans la production d'un document que nous jugeons utile au moment de la prise de retraite : *Prenez garde! Votre statut va changer et votre accès aux technologies de l'information (TI) également*. L'objectif du document n'est pas de se substituer aux informations et mises en garde plus détaillées développées et diffusées par les TI et par la Direction des ressources humaines; il s'agit plutôt de rassembler certaines informations absolument nécessaires au moment du changement de statut. L'autre action très concrète est l'accès qui nous a été ouvert à l'OpenUM pour la refonte de notre site Web, un projet qui s'achèvera à l'automne 2024. Nous avons aussi des bonnes collaborations avec d'autres services comme les Archives de l'Université et la DRH ainsi qu'avec le RRUM. En dehors de l'Université, nous avons développé une participation aux regroupements d'associations semblables à la nôtre. Par exemple, le vice-président, François Donati a récemment été élu membre du CA des Associations de retraités des universités et collègues du Canada (ARUCC).

Toutes ces réalisations ne seraient jamais possibles sans un CA qui a la collaboration inscrite dans son ADN. Il faut en effet remercier chaleureusement les membres du Conseil pour leurs généreuses contributions : Yves Lépine, pour tout le bien que j'en ai dit plus haut; Jean-François Angers, un trésorier exemplaire qui est aussi toujours le premier à offrir sa participation à d'autres projets, comme le comité TI, la refonte du site Web ou la gestion de nos équipements informatiques; François Donati qui, comme vice-président, s'occupe non seulement de l'ARUCC mais aussi, au besoin, des tâches variées qu'il faut assumer souvent au pied levé; Nicole Dubreuil, qui agit comme corédactrice

des *Nouvelles de l'APRUM*, responsable de la chronique *Les temps de...* et organisatrice des visites au musée. Je compterai beaucoup sur ces quatre pour la prochaine année.

Les membres du CA qu'il me reste à remercier appartiennent à une catégorie à part puisque nous les voyons partir à regret pour relever de nouveaux défis.

Je veux d'abord rendre hommage à Francine Gratton qui, depuis 2016, a occupé un poste indispensable au sein de l'équipe : celui de Secrétaire du Conseil, une tâche dont elle s'est acquittée avec brio. Francine a été un as de la saisie factuelle, talent qu'elle a exercé dans la rédaction de multiples procès-verbaux. Aucune des opérations de compilation et de transmission de données reliées à sa fonction n'a échappé à sa vigilance : notre mémoire archivée lui devra beaucoup. Francine a aussi apporté son soutien à l'organisation de plusieurs activités, cérémonies officielles, visites, repas au restaurant, etc. Praticienne aguerrie de la marche sportive, elle laissera sa trace dans les activités de plein air que nous voulons développer. Notre collègue siège aussi au Comité des assurances, un poste qu'elle a mis au service des membres de l'APRUM et qui a fait ressortir une de ses grandes qualités : son souci des autres. Francine, ta chaleureuse présence va nous manquer.

Il laissera le souvenir du collègue à la voix chaude, un membre du CA qui opérait tout en douceur (on voudrait presque dire « placidement ») alors que la conjoncture le plaçait au centre névralgique de nos activités. Hugues Beauregard, qui avait rejoint le Conseil en 2018, s'est en effet illustré comme responsable du programme de conférences qui, à cause de la pandémie, est devenu pendant de longs mois l'activité majeure sinon presque exclusive de l'association. Il avait ses réseaux et son flair pour s'exercer au furetage systématique lui permettant de repérer les perles rares, des spécialistes de pointe doublés de bons communicateurs, dans des champs du savoir susceptibles d'intéresser les membres de l'APRUM. Il avait aussi, comme animateur des séances, le talent de toujours poser la bonne première question. Cependant, cet homme tranquille fait peut-être illusion car il est un grand randonneur, sur pattes comme sur roues, prouvant que l'activité de plein air n'est pas réservée aux seuls jeunes retraités. Nous espérons de tout cœur que nos routes vont continuer de se croiser. Merci Hugues.

Roseline Garon nous quitte après un an de bons services. Son court passage chez nous aura laissé des traces durables et positives, notamment à cause de sa compétence en programmes informatiques. Sa participation au comité de révision du site Web l'a placée au cœur des problèmes auxquels le CA s'est attaqué cette année. Roseline est aussi une

adepte des activités de plein air : espérons que nous pourrions encore, à l'occasion, marcher en sa compagnie.

Une association qui fonctionne bien compte toujours sur des collaborations et des expertises émanant d'autres personnes que les membres de son CA. Je veux ici mentionner quelques grands collaborateurs et collaboratrices dont l'engagement nous est infiniment précieux.

L'APRUM doit beaucoup à Johanne Coulombe Viau, notre adjointe administrative, qui nous a encore une fois grandement aidés durant l'année. Johanne est responsable, entre autres, du recrutement, de la mise à jour de la banque de données et de nos archives, de la correspondance, de la logistique des conférences et de la préparation des événements comme cette Assemblée générale. Son professionnalisme et son efficacité nous sont indispensables.

Nous remercions aussi les trois responsables dévoués du Club d'histoire et de généalogie, Michèle Bergeron, Jean-Pierre Proulx et Robert Prud'homme, qui proposent toujours un programme varié d'activités très appréciées d'un nombre grandissant de nos membres.

Notre webmestre et graphiste, Jean-Luc Verville s'ajoute à la liste de ces collaborateurs précieux. Nous voulons ici évoquer et saluer avec beaucoup de respect et de reconnaissance, ce travailleur de l'ombre sans lequel notre site Web, qui est notre principal instrument de contact et de communication avec la plus grande partie de nos membres, n'aurait pas pu remplir sa fonction. En service depuis presque une dizaine d'années, Jean-Luc a combiné la fonction de webmestre et d'infographiste et il a été indispensable à la publication des *Nouvelles*. Nous lui sommes infiniment reconnaissants pour une collaboration aussi discrète qu'efficace et désintéressée. Il faut chaleureusement remercier pour ses loyaux services.

Il faut aussi dire merci aux deux personnes qui contribuent à la production des cinq éditions des *Nouvelles* et à certaines pages-clés de notre site Web. Guy Lefebvre vous livre la rubrique *À l'honneur* pour vous informer des collègues qui se distinguent. Michel Lespérance, membre honoraire de l'APRUM, gère avec grande compétence les *Notices nécrologiques*. Cette rubrique doit beaucoup à ses connaissances de l'institution et à sa rigueur pour assurer la qualité des notices.

Selon la coutume à l'APRUM, une place spéciale est accordée durant l'Assemblée aux professeures et professeurs retraités qui sont décédés durant la dernière année. Depuis le dernier rapport, quarante-et-un collègues nous ont quittés. Avant de vous proposer de tenir une minute de silence pour honorer leur mémoire, rappelons-nous ensemble cette liste.

Imbach	Andrée	25 févr. 2023	Médecine - Physiologie
Poirier	Jérôme	2 mars 2023	FSE - Administration et fondements de
Lafrance	Roméo	8 juin 2023	Médecine - Chirurgie
Gauthier	Christiane	29 mai 2023	Médecine - Réadaptation
Crine	Philippe	13 juin 2023	Médecine - Biochimie
Ciotola	Pierre	11 juil. 2023	Droit
Morin	Jacques-Yvan	26 juil. 2023	Droit
Deschamps	Nicole	31 juil. 2023	FAS – Littératures de la langue française
Frigon	Jean-Yves	3 août 2023	FAS - Psychologie
Delorme	Pierre	31 juil. 2023	Médecine
Hébert	François	30 mai 2023	FAS - Littératures de la langue française
Seaborne	Derek Ernest	25 août 2023	Médecine - Réadaptation
Longpré	André	17 août 2023	FAS – Études classiques et médiévales
Burridge	Trevor	17 sept. 2023	FAS - Histoire
Émond	Michel	24 sept. 2023	Médecine
Abélardo	Léonardo	3 févr. 2023	Médecine dentaire
Sauriol	Pierre	29 sept. 2023	FSE – Didactique
Lord	Julien	1 oct. 2023	Médecine – Obstétrique-gynécologie
Béïque	Claude	8 oct. 2023	Médecine dentaire - stomatologie
Reeves	Hubert	13 oct. 2023	FAS - Physique
Raynauld	Jean-Pierre	19 oct. 2023	Médecine - Physiologie
Pierre	Régine	25 nov. 2023	FSE Didactique
Durocher	Gilles	10 déc. 2023	FAS Chimie
Desautels	Réjane	22 déc. 2023	Musique
Morval	Jean	2 janv. 2024	FAS Psychologie
Donohue	William	4 janv. 2024	Médecine dentaire - stomatologie
Genest	Olivette	4 janv. 2024	Théologie

Audet	Léonard	19 janv. 2024	Théologie
Demirjian	Arthur	22 janv. 2024	Médecine dentaire - stomatologie
Saltiel	Jacques	22 janv. 2024	Médecine - Radiologie
Rossi	Massimo	6 févr. 2024	Musique
Gagnon	Gabriel	18 févr. 2024	FAS - Sociologie
Amyot	Arthur	5 mars 2024	Médecine - Psychiatrie
Saint-Rome	Gabriel	5 mars 2024	Médecine - Pédiatrie
Goyer	Francyne	30 mars 2024	FAS - Criminologie
Gouin-	Thérèse	3 avr. 2024	FAS - Psychologie
Réaume			
Vaillancourt	Alain	19 avr. 2024	Médecine dentaire - restauration
Zaidman	Samuel	18 avr. 2024	FAS – Mathématiques & statistique
Brunet	Robert	23 avr. 2024	FAS – Mathématiques & statistique
Gagnon	Jean-Denis	5 mai 2024	Droit
Roiter	Howard	11 mai 2024	FAS - Études anglaises

Je vous invite maintenant à vous lever en leur honneur.

Pour respecter une tradition de l'AGA, notre assemblée ne peut se terminer sans un moment de reconnaissance envers les collègues ayant reçu l'éméritat à la grande collation des grades en 2023.

Armand	Françoise	Sciences de l'éducation	Didactique
Blais	André	Arts et sciences	Science politique
Boismenu	Gérard	Arts et sciences	Science politique
Casanova	Christian	École d'optométrie	
Chanady	Amaryll	Arts et sciences	Littératures et langues du monde
Desgroseillers	Luc	Médecine	Biochimie et médecine moléculaire
Gendron	Bernard	Arts et sciences	Informatique et recherche opérationnelle
Godbout	Roger	Médecine	Psychiatrie et addictologie
Lacroix	Jacques	Médecine	Pédiatrie
Laverly	Sheila	Médecine vétérinaire	Sciences cliniques

Perreault	Sylvie	Pharmacie	
Saint-Aubin	Yvan	Arts et sciences	Mathématiques et statistique
Tardif	Maurice	Sciences de l'éducation	Administration et fondements de l'éducation
Trudeau	Gilles	Droit	

Mon rapport de présidente est maintenant terminé et il s'achève sur une note très heureuse. Je passe en effet la parole au vice-président François Donati, qui représente notre association à l'ARUCC, pour qu'il nous fasse part de l'important signe de reconnaissance que vient de recevoir notre président sortant, Yves Lépine, pour les services exceptionnels qu'il a rendus à la cause des retraités universitaires.

Jane Jenson
Présidente, APRUM